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I REUNIÃO ORDINÁRIA DO PLENO EXECUTIVO DA CAISAN 

 

 

DATA: 20 de março de 2012 

HORÁRIO: 15h00 às 17h00 

LOCAL: Sala de reuniões da Secretaria Executiva do Ministério de Desenvolvimento Social e 

Combate à Fome – MDS 

 

P A U T A 

 

1) Relatório de Atividades/2011 da SE-CAISAN e Planejamento 2012;  

2) CONSEA (Informe e discussão sobre as plenárias de abril/2012, apresentação da nova 
composição da sociedade civil do CONSEA);  

3)  Plano Intersetorial de Prevenção e Controle da Obesidade (Informes);  

4) CT Monitoramento PLANSAN; e  

5)  Avisos Gerais 

 

PARTICIPANTES  

 

ÓRGÃOS PARTICIPANTES 

CONAB/MAPA  

FNDE/MEC  Albaneide Peixinho 

FUNAI/MJ  

MCID Tatiana Timóteo Pereira 

MCTI Elaine Pasquim 

MI Dorotéa Blos 

MDA  Arnoldo Campos 

MDS Maya Takagi 

MF Aloisio Melo  

MMA  

MPA Valéria Moraes 

MPOG  

MRE  

SAÚDE Kathleen Sousa Oliveira 

SEPPIR  Silvany Euclênio da Silva 

SPM  
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SDH  

CONSEA   

CASA CIVIL  Darci Bertholdo 

PRESIDENCIA Selvino Heck 

 

 

RELATO 

  A Secretária da SESAN, Maya Takagi, iniciou a reunião dando boas vindas para 
todos e passou os pontos de pautas para os participantes da reunião. Em seguida, 
passou a palavra para Valéria Burity, que apresentou o Relatório de Atividades da 
CAISAN de 2011 e apresentou as metas da Secretaria-Executiva da Câmara para o 
ano de 2012. Ressaltou ao final da apresentação que a CAISAN está à disposição dos 
ministérios para apontar a criação de Comitês Técnicos conforme as suas 
necessidades. Informou, ainda, que o Relatório 2011 e o Planejamento 2012 também 
serão apresentados no CONSEA. A Secretária Maya Takagi apontou a necessidade de 
chegarmos com as ações de SAN nos estados e a importância da articulação dos 
ministérios que compõem a CAISAN para o alcance deste objetivo. Afirmou que é 
importante o grupo avançar nessa discussão, pois está havendo cobranças dos 
CONSEAS estaduais por apoio financeiro para a implementação do SISAN nos estados 
e municípios. Discorreu sobre a importância do apoio aos Conselhos. A representante 
do CONSEA, Michelle Lessa, colocou que o CONSEA está recebendo demandas dos 
estados para apoiar na elaboração dos Planos Estaduais. Ponderou sobre a 
necessidade de fortalecer o funcionamento dos CONSEAS estaduais e fazer a 
legislação já existente nos estados que aderiram, funcionar. O representante do MMA, 
Roberto Vizentin sugeriu que o grupo pensasse em um método para que essa meta 
seja alcançada. A SE substituta da CAISAN, Valéria Burity propôs a realização de uma 
oficina de um dia para discutir os Planos, para que contemplem as ações de cada 
ministério. Silvio Porto, representante do MAPA, levantou a questão da participação da 
sociedade civil nesse processo. Ao seu ver, está havendo um afastamento de 
representantes desse segmento enquanto entes executores. Para Roberto Vizentin, do 
MMA, deveria haver uma maior participação da sociedade civil no governo e que o 
problema atualmente é a dificuldade de comunicação com interlocutores que apoiam o 
governo. Exemplificou com o caso do Código Florestal. Avaliou que chegamos a um 
impasse e que o importante é apoiar os CONSEAS. Selvino Heck iniciou sua fala 
avaliando que o ano vai ser difícil na relação do governo com a sociedade civil, pois 
estamos no segundo ano de governo e as exigências aumentam. Conforme o 
representante da Secretaria-Geral, há ainda muitas pendências em diversas áreas, o 
que acarreta em tensões e dificuldades. Informou que não tem informações recentes 
a respeito do marco regulatório, mas que estão trabalhando para chegar a uma 
proposta. Citou exemplos de ações que contam com o apoio da sociedade civil, como 
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cisternas e a construção do Plano Nacional de Agroecologia. A representante da 
SEPPIR, Silvany Euclênio, fez uma exposição sobre a inclusão dos povos ciganos no 
trabalho da Secretaria. Informou que é uma comunidade extremamente vulnerável e 
que ainda não existe uma radiografia das rotas de migração. A Secretaria está 
mapeando e pensando em estratégias para chegar até eles nas questões de SAN. 
Quanto aos quilombolas, informou que a relação está tencionando por conta da 
regularização fundiária e da distribuição de cestas alimentares. De acordo com ela, 
existe mais de mil processos abertos no Incra tratando da questão fundiária. Silvio 
Porto, do MAPA, sugeriu que a Secretaria-Geral e a Casa Civil sejam chamadas para 
partilhar o estado da arte da discussão. Acredita que deva haver uma maior 
articulação entre o CONSEA e o Condraf para que o debate seja aprofundado. 
Ressaltou que a CAISAN é o espaço mais propício por se tratar da articulação de 19 
ministérios. Outras questões também podem ser debatidas, como o PAA, PNAE, e dois 
temas extremamente relevantes que foram levantados na Conferência: a aprovação 
da PNAA e o combate aos agrotóxicos. Para ele, é importante levantarmos temas para 
discussão neste fórum para pautar o CONSEA e criar canais institucionais de 
articulação. A representante do Ministério das Cidades sugeriu que deveria haver uma 
integração do Plano Nacional de Saneamento com o Plansan. Valéria Burity informou 
que a CAISAN convocará a primeira reunião do CT de Avaliação e Monitoramento do 
Plansan, mesmo sem a formalização do Comitê. Solicitou aos demais ministérios que 
informassem à CAISAN a realização de reuniões, oficinas, seminários e outros eventos 
que estejam acontecendo, afetos aos temas do Plansan. No ponto de pauta “avisos 
gerais”, a representante do CONSEA passou informações sobre a pauta das plenárias 
do CONSEA nos dias 3 e 4 de abril próximo e solicitou apoio dos ministérios com 
relação às respostas dos ministérios às Exposições de Motivos enviadas pelo Conselho.  
De acordo com ela, o índice está muito baixo. Quanto às moções, o CONSEA recebe 
as repostas com mais frequência. Ficou pactuado que a CAISAN auxiliará na 
articulação com os ministérios para a obtenção das respostas às Exposições de 
Motivos. A representante do MEC, Albaneide Peixinho, colocou que a CAISAN também 
deveria pautar o CONSEA nos assuntos de interesse do Governo Federal e que este 
seria o foro ideal para discutir os temas. Questionou, ainda, sobre a 
representatividade da sociedade civil no Conselho, obtendo da Secretária Maya Takagi 
explanação sobre os critérios para a eleição dos conselheiros pela Comissão de 
Transição designada para esta finalidade. Ficou pactuado que a CAISAN encaminhará 
aos membros do Pleno Executivo o Decreto contendo os nomes da nova 
representação da sociedade civil no CONSEA tão logo seja publicado. Em seguida, 
houve um debate sobre a indicação da nova presidência do CONSEA à Presidenta 
Dilma Rousseff, o que ocorrerá na Plenária do Conselho a ser realizada nos próximos 
dias 3 e 4 de abril. Quanto ao funcionamento do CONSEA no Governo Federal, o 
representante do MDA, Arnoldo Campos, destacou que seria importante criar uma 
Comissão Permanente que tratasse do modelo atual de funcionamento do Conselho, 
seu formato, papel e planejamento futuro. A representante do CONEA, Michelle Lessa, 
informou que o Relatório de Gestão do Conselho será apresentado durante a I 
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Plenária em abril. Iniciou-se um debate sobre a Rio +20 e os temas propostos aos 
Ministérios para envio à Casa Civil. Ficou acertado que os Ministérios proporão os 
temas, conforme solicitado pela Casa Civil e que oportunamente, a CAISAN chamará 
uma reunião para discutir os temas propostos para a Conferência, que será realizada 
em junho de 2012, no Rio de Janeiro/RJ. Não havendo mais assuntos a serem 
tratados, a reunião foi encerrada às dezoito horas e quinze minutos pela Secretária-
Executiva substituta da CAISAN, Valéria Burity, e eu, Roziney Alencar Melo Weber, 
lavrei a presente ata que vai assinada por mim. 
 
Brasília, 20 de março de 2012. 
 


